

**Zeitschrift:** Cahiers d'archéologie romande  
**Herausgeber:** Bibliothèque Historique Vaudoise  
**Band:** 51 (1990)

**Artikel:** Étude anthropologique  
**Autor:** Kramar, Christiane  
**Kapitel:** 15: Conclusions  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-835464>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## 15. CONCLUSIONS

L'étude paléoanthropologique de la population de Corseaux, par la démographie, la paléopathologie et la morphologie, nous permet ces conclusions:

- 33% de notre échantillon est non-adulte; les hommes et les femmes représentent respectivement 40 et 60%; l'espérance de vie à la naissance est de 25.4 ans. Ces données sont comparables à celles d'autres populations de même époque et montrent, dans le cadre de notre étude, des affinités surtout entre notre population et sa «voisine» de Pully-Chamblanches;
- la population de Corseaux est une population saine et pacifique;
- ses sujets, bien que leur intravariabilité métrique soit accentuée par les effectifs restreints, appartiennent au type classiquement qualifié de «méditerranéen gracieux» (certains sujets, pourtant, montrent une relative robustesse). Ils sont, en effet:
  - . de taille moyenne
  - . dolicho-mésocrânes par l'indice crânien
  - . orthocrânes par l'indice vertical de longueur
  - . métriorcrânes par l'indice vertical de largeur
  - . métriométopes à eurymétopes par l'indice fronto-pariéral transverse
  - . mésorhiniens par l'indice nasal
  - . les femmes sont surtout mésènes à orbites mésoconques
  - . le seul homme (le sujet 31) présente une face leptène et une orbite basse.

Ajoutons que la forme du crâne, en norma verticalis, est pentagonoïde et que la norma lateralis montre souvent un méplat oblique associé à un chignon occipital.

Les résultats des analyses statistiques faites dans ce travail peuvent-ils renforcer l'idée de la cohésion du complexe Chassey-Cortaillod-Lagozza? Si l'attribution archéologique des sépultures de type Chamblanches à cette civilisation a déjà été démontrée (Sauter, 1955), la question de la voie empruntée, de la Méditerranée jusqu'à nos contrées, est encore ouverte. Est-ce par la voie rhodanienne (donc par la France) ou par la voie alpine (donc par l'Italie septentrionale)?

Bien qu'aucune comparaison métrique n'ait pu être réalisée dans cette étude avec les populations valdotaines, liens éventuels entre la Ligurie et la Suisse, nos résultats (notamment ceux des analyses multivariées) semblent donner quelques indications intéressantes. Nous avons vu, en effet, que la population de Corseaux, très proche de l'autre population vaudoise, montre ensuite des similitudes avec celles de la Ligurie.

Pourrait-on déduire, à partir de ces ressemblances, des relations plus étroites entre l'Italie et la Suisse qu'entre la France et la Suisse? Pourrait-on en déduire également que la voie commerciale (confirmée par la présence de coquillages méditerranéens) entre les bords de la Méditerranée et les bords lémaniques a passé préféablement par l'Italie? Mais dans quelle mesure la faiblesse de nos effectifs influence-t-elle ces résultats?

C'est donc avec beaucoup de prudence que nous émettons l'hypothèse suivante: les hommes du Néolithique moyen méditerranéen, appartenant à la civilisation de Chassey-Cortaillod-Lagozza, auraient privilégié la route rejoignant l'Italie septentrionale au Valais, pour ensuite se rendre dans les régions occidentales de la France en passant par les contours du lac Léman.